

青森県知事

みむら しんご
三村 申吾

私の視点

いま自治体で



明治初期に来日した英國の女性旅行家イザベラ・バードは、東北地方の農村風景の美しさに驚嘆したとい

う。だが、その美しさと機能が今、急激に失われ始め

ている。

水田風景に代表される田園空間や里地・里山は、農林水産活動を通じた自然への持続的な働きかけによつて形成された人為的、一次的自然であり、人間活動と自然との絶妙のバランスの上に成り立つている。

しかし、地方の生産現場では過疎化・高齢化が激

に求められているのではないか。

青森県では私自らが「環境公共」という概念を創造・提唱し、その言葉によつ

◆公共投資

「環境公共」の理念持とう

て、環境とそれを支える農林水産業を一体としてたらえる公共投資の重要性を強調アピールしている。

など県内6水系を対象工りアとして水循環の各段階(上流の林野整備、中流の農業農村整備・畜産振興、そして下流の漁港漁場)などかになるなり、日本の國土は鬆だらけの、貧弱な姿をさらすことになりかねない。「角を矯めて牛を殺す」ような近視眼的な考

機械力と専門力を活用した「狭義の公共事業」も必要ではあるが、地域力を総動員するこうした「環境公共」推進の手法は、持続可能な国土づくりのための社

会資本整備の在り方として有効な考え方ではないだろうか。

投稿は、〒104・8011朝日新聞企画報道部「私の視点」<sitren@asahi.com>。本社電子メディアにも取録します。

して予算付けを「コンサルタントが設計を行い、建設会社がその設計に基づき建設工事を受け持つ」という従来型の公共事業ではなく、協業・総合型の「新しい公共事業」のスタイルで実現していくと考えている。

具体的には、岩木川水系「公共事業」の原型に通ずる手法である。もちろん、「公共事業」の原型に通ずる手法である。もちろん、ある意味で江戸時代まで行われていた「皆に必要なものを皆でつくる」という

財政の論理だけが先行し、環境を下支えしている農林水産基盤への配慮がおろそかになるなり、日本の國土は松だらけの、貧弱な姿をさらすことになりかねない。「角を矯めて牛を殺す」ような近視眼的な考案方は、バーネ女史がアルカディア(理想郷)とも評した「美しい国へ」の道を様々な意味で閉じてしまつたのではないか。

共事業費が大幅に減少している。だが、その過程では削減ありきの議論が多く、将来に向け整備すべき社会資本とは何かについての議論が不足していたように思える。

この数年、国・地方を通じ、財政再建の観点から公